

En toda España. . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos.
Número suelto, 5 céntimos.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1. de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 24.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

AÑO XLIV

Mahón, sábado 12 de agosto de 1916

Núm. 12.997.

Derivaciones de la guerra

por don Antonio Maura

La atención de la generalidad, cautivada por las escenas trágicas, por el nunca igualado fragor y por los estragos lastimosos de la presente guerra, propende, naturalmente, más a conjeturar unos u otros éxitos de las armas y de las soberanías a cuyo servicio éstas se esgimen, que a considerar el fr-ll-jo de la guerra misma sobre los sentimientos y los hábitos populares, ni fluncia que no depende de salirse con su empeño tales o cuales beligerantes, y que dejará en la historia huella más honda y duradera que las capitulaciones y los tratados a que se venga a parar; porque el alma colectiva de las naciones es quien decide sus destinos a través de los variados artefactos constitucionales. Vivir, como año tras año se está vi-endo, bajo la disciplina militar, con la rigurosa eficacia sin la cual no merece este nombre, imprimirá carácter a la generación actual, sin distinción entre las clases sociales, ni entre las edades, ni aun entre los sexos. El régimen militar no ha quedado esta vez circunscripto a los combatientes: extiéndese a toda la población; agricultores, mercaderes, industriales y paisanos, los más inactivos, ricos y pobres, giran en torno de la guerra, la cual moldea y, cuando menos, cohibe a los que eran antes albedríos individuales, aun fuera de los hogares innumerables que están deshechos o entumecidos o arruinados: así en lo que tiene aspecto público o comunal, como en lo más privado de la vida doméstica.

Ha sobrevenido un desbordamiento limitado de la autoridad pública. Lejos de sentirse por ello vejados, que rrian los ciudadanos acrecentarla hasta que fuese omnipotente, contra el enemigo. No hacen esta guerra los soberanos, arrastrando ni compeliendo a sus súbditos; germinó en las entrañas de las sociedades que pelean, de quienes el poder no es sino personificación y guía. Así resulta interrumpido el habitual regateo de sus facultades. No tan sólo la sumisión, también las haciendas y las v- das, sin medidas ni contarias, están a merced de los conductores de pueblos. Todo se ha vertido en el vaso del patriotismo. De la persona y cuanto le pertenece se destaca tan sólo el ciudadano. El egoísmo, antagonista habitual de la abnegación, con ella fraterniza, porque lo que más le importa a cada uno es la defensa y glorificación común; solidaridad que s foca disparidades de convicción, de creencia, de interés y de afecto, imantando hacia un solo norte las voluntades y fundiendo las aficiones variadas en un solo amor. Al lado, pues, de los choques sangrientos, de los fieros asolamientos, del hazafoso heroísmo, se está cumpliendo, con incalculable intensidad, una operación de moldeamiento de los espíritus, que variará la dinámica social y política anterior a este trágico suceso. Cuando las hostilidades cesen, no acontecerá tan solamente regresar a sus casas los veteranos y mezclarse con la generalidad de la población civil. Los efectos de la reincorporación no podrán quedar encerrados dentro del marco que, en semejantes trances, nos muestran las historias; porque esta vez la población civil no permanece como espectadora pasiva. De la guerra volverán todos, aun los ancianos, los niños y las mujeres, si cabe decir que vuelven quienes todavía necesitarán sujetarse a perenne defensa militar. Este sentimiento patriótico, cuya general exaltación admiramos, as como no se improvisó dos años ha, todavía menos declinará después de haberlo santificado con los de sangre y con mil otros sacrificios.

Las enseñanzas que estamos recordando no son, en verdad, para que las gentes propendan a descuidar, no tan sólo los institutos profesionales y los instrumentos materiales, sino tampoco las generales organizaciones en que se ha visto que estriba y consiste el poderío militar. Estas enseñanzas tampoco inducirán a desdenar la fuerza, ni fiar a la sola virtud de la justicia y del derecho los bienes que la humanidad tiene, según lo está mostrando, en la mayor estima. Cuánto cabe aventurar pronósticos, el único que parece razonable es que perdurará como definitiva la actual renovación de las relaciones entre individuo y nación, entre gobernantes y gobernados. Merecerá mayores respetos la solidaridad que, por ley natural, existe entre los ingredientes del complejo orgánico, dentro del cual nacemos, y fuera del cual no podríamos prosperar, ni siquiera vivir. No es hallazgo tal solidaridad, pero ha solido quedar eclipsada o postergada a causa de que siempre ocupa el primer plano la persona individual. Prevenciones de las que no se podrá prescindir, y que son cifras del patriotismo, impondrán a todos los ciudadanos sacrificios incansables en los cuales se junten una prestación y un despertar del civismo. No será tan fácil, como fué antes, dejarles los asuntos públicos a sus aficionados, constituidos en oligarquía o en gremio, y volverles el común de los patriotas las espaldas, para atender a sus haciendas y a sus predilecciones privadas. Ha sido ahora demasiado rudo el despertar de estas somnolencias. Cuando se pronostica, con hárt motivo, un recrudecimiento de las colectivas reivindicaciones de las muchedumbres desheredadas, que así en la línea de fuego como en los talleres toman parte tan vital en la presente contienda, de ese contar también con que la burguesía de la riqueza y la cultura, paralelamente, quedará estimulada para no desent-arse de su puesto en la acción política y en la social, que son en rigor dos fases de una

misma obligación cívica. Sería incomprendible que estos años de confraternidad intensa, en los anhelos y en las penalidades, recrudesciesen, en vez de mitigar, la lucha de clases; y si todas asisten con sus respectivos ministerios naturales a la verdadera intensificación de la vida colectiva, las mudanzas del vivir futuro respecto del pasado se podrán aguardar con optimismo. El mayor daño consiste en que mientras actúan los unos queden los otros alestargados, por cuanto esta de igualdad del ejercicio casi vale por una desintegración substancial en el cuerpo de cada nación. Una de las fases más interesantes de la renovación que presenciarnos atañe a la condición de la mujer. Más que un s- glo de estridores y destemplanzas feministas valdrá el venturoso avance que, naturalmente, se ha logrado por consecuencia de la guerra. Se ha vencido con brusca sacudida el formidable obstáculo de la inercia, para transmitir a las mujeres muchos oficios y los complementos y auxilios de industrias y de servicios públicos y privados, que a ellas corresponden de buena razón, no a varones nacidos y criados para empleos de mayor esfuerzo y ardimiento. En los hogares y en los talleres de las naciones beligerantes (no hay que hablar de hospitales, dispensarios y ambulancias, porque significan menos innovación) abundan las muestras espléndidas y felices de esta cristiana y ennoblecedora evolución social, que, atribuyendo a la mujer medios honrados y decorosos de sustentarse con independencia, saneará las costumbres, dignificará la familia y elevará el nivel moral y la energía de la raza. Con sobresalto vemos alzarse y crecer la ingente montaña de deudas públicas, impulsadas por el nuevo concepto del crédito, el cual ya no consiste en la expectativa de recursos para solventar las obligaciones, sino en efusiones cordiales que hacen olvidar el reembolso al prodigar el anticipo. Pero deben nuestras aprensiones consistir en la persistencia de añejas rutinas mentales. Así como

tales deudas no se habrían podido contraer dentro de la concertada dinámica de egoísmos en que siempre consistió la economía, así también lo vendidero se desent-ará en un ambiente impregnado de los grandes sentimientos y de las extensas solidaridades que operan hoy la millagrosa rotación de las fortunas colectivas, haciéndolas pasar, repasar y volver por el gran libro de las naciones. El crédito fue multiplicador portentoso de la potencia económica, y ahora el patriotismo multiplica, a su vez, el crédito mismo. Enseñados como quedamos de que el crédito reside más ampliamente que en los bolsillos en los corazones, esperemos que la novísima alquimia del afecto intervendrá con maravillosos sortilegios a la hora penosa de las liquidaciones. Como quiera que las cosas vendideras acontezcan, indudables es, y lo apuntan los precedentes párrafos, que asistimos a un doble y complejo espectáculo; no igualado por acacimiento alguno en la historia, a saber: Un encuentro formidable, gigantesco, de increíble magnitud y fiereza, entre ejércitos, potencias industriales y prodigalidades financieras, de las mayores naciones; y a la vez, un acendramiento espiritual, así de los pueblos como de los individuos, cuyas energías morales hallamos tan exaltadas que resultan generalizadas, por no decir vulgarizadas; las sublimidades heroicas de la abnegación, reputadas siempre como rareza que, en cada caso, bastó para ennoblecere una estirpe. Los beligerantes granjean, esto a costa de aquello. Naciones hay que, sin participar en las hostilidades, advirtieron a tiempo que la general renovación había de envolverlas; y vigorizaron su contextura interior y su personalidad internacional, apiñándose gobernantes y gobernados y poniendo en tensión los sentimientos patrióticos, apercebidas para toda contingencia. Ellas, aunque no les llegue el trance de pelear, se hallarán adaptadas y acopladas para la rotación nueva que la vida tendrá cuando las hostilidades cesen. Desventuradamente, ninguna espa-

ña necesita, para enterarse, que le expliquen cuán de otro modo lo entenderían y entienden los encargados de gobernarle. La sacudida no ha servido aquí para sacarnos de la dejadez; el sentido colectivo, abnegado y patriótico, no les ha atajado a los egoísmos en ninguna de sus rutinarias ruindades; a nada se supo renunciar, ni hubo conato sino para que no se turbase el letargo con el chisporroteo del vecino incendio.

A. MAURA.

Agosto 1916.

Religiosas

Décimosexto aniversario

Es el que conmemora esta próxima noche, con vigilia general solemne, la Adoración Nocturna de esta ciudad. Habrá en la parroquia de San Francisco extraordinarios cultos, que serán abriantados con la presencia del Excmo. e Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, que ha tenido a bien tomar a su cargo la plática reglamentaria de primera hora, luego de expuesta Su Divina Majestad. En dicha vigilia se estrenará en todas sus partes el nuevo cantoral gregoriano dispuesto por el Consejo Supremo de la religiosa Asociación. Se celebra dicha vigilia a puerta abierta, pudiendo, por lo tanto, asistir cuantas personas piadosas gusten dar guardia de honor al Santísimo Sacramento, que estará expuesto en la capilla del Pilar.

La santa pastoral visita

Le correspondió al vecino como refugio pueblo de San Clemente recibida el próximo pasado domingo. Fue motivo para que los buenos sentimientos dieran una vez más patente prueba de su cultura, de su religiosidad y de su cortesía. A las ocho y media un repique de campanas anunció la llegada del venerable Prelado Diocesano, que fué saludado por el reverendo cura párroco, por el señor Alcalde y principales personalidades del pueblo. Seguidamente celebró Su

Excelencia Ilustrísima la santa misa, estando aquel templo lleno de fieles y dejando oír el Coro Infantil melodiosas notas durante su celebración. En el ofertorio predicó el Prelado la homilía del Evangelio del día, dando sabios consejos a su numeroso auditorio al exponer con atinadas observaciones la parábola del Mayordomo infiel. Pasó después S. E. Ilma. a visitar el cementerio católico de San Clemente, orando por los fieles que en el sagrado recinto duermen el sueño de la muerte; y en el domicilio del señor Alcalde don Juan V. Ilalorga fué el venerable Prelado obsequiado con un delicado refresco.

Por la tarde administró Su Excelencia Ilustrísima el Sacramento de la Confirmación a 28 niños y 24 niñas, apadrinando dicho acto el señor capitán de artillería don Ramón de Soto y su señora esposa doña Juana Pons Sancho, feligreses de aquella parroquia. Finalmente visitó el Prelado el Oratorio festivo de San Clemente que sostiene el celo y la buena voluntad del virtuoso señor cura párroco don Miguel Janer presbítero, amante como el que más de la gran obra de don Bosco. Allí se recitaron hermosas como festivas poesías y diálogos apropiados al acto, dejando el infatigable Pastor de nuestras almas oír de nuevo su apostólica palabra, encaminada a poner de relieve la gran importancia que representa para la niñez contar con un local adecuado donde los pequeños se instruyen y educan delatándose.

Al terminar el acto, se acamaron por la nutrida concurrencia a María Auxiliadora, a Don Bosco, al Pontífice Supremo y al amantísimo Prelado diocesano, que se mostró muy complacido de su visita al pueblo de San Clemente, dejando al celoso señor cura párroco una cantidad para atender a las más apremiantes necesidades de la localidad.

Servido un refresco en la casa rectoral, visitó después el Prelado la hermosa finca «Binaldi», de aquel término, donde fué obsequiado por su propietario el teniente coronel de Estado Mayor, nuestro querido amigo y paisano, don Antonio Víctor y su dis-

sa a su hija, dijo para sí, prefiero que todos los martillos que componen su abominable máquina ejecuten sobre mi cuerpo una marcha fúnebre. Per San Dansten! las gitanas han llegado a tiempo, y tienen razón sobrada al decir que esos mágicos tienen hijas hermosas cuyo amor sólo produce maldiciones. Mientras murmuraba estas palabras abrió la puerta del cuarto de Sibyll y ésta apareció en su dintel. Estaba pálida y conocíase que había llorado. Ambos guardaron silencio y ella f-é la primera en romperlo diciendo: — De modo que según dice Madge nos abandonará? — Sí, bella joven, yo, yo... o mejor, no. Lord Wain me ha invitado a que pase a su casa, si no bueno, habiéndome deshecho y rogaré a Dios que os envíe toda suerte de bendiciones y... si jamás depende de mí el prestaros un servicio os ayudaré en algo haré... sí... verdaderamente... mis labios no pueden expresar todo lo que... pero mi corazón... En fin... adios, joven; plegue a Dios que tuvieses un padre menos sabido. — Que los santos, y en especial San Antonio, a quien tanto temía el demonio, os tengan en su santa y digna guarda! — Después de esta despedida tan extraña e incoherente Marmaduke dejó a la joven en el dintel de su miserable cuarto y se dirigió apresuradamente al salón. Despertó a A Wyn abismado en sus reflexiones y dando la guitarra a Madge, rogándole la entregase a su joven ama con sus saludos y respetos lanzóse rápidamente encima de su cama. En cuanto a A Wyn cuyo carácter era más mesurado y más serio, montó sobre su palefren con hasta lentitud. Al sentir la brisa primaveral besar su frente y haber cundir su cabello, y al ver a su noble corcel caraco-

cando de su cinta una bolsa ricamente bordada, encargó a Madge que la entregara a su joven ama, informándole de que era el producto de la comisión que había tenido a bien encomendarle. — Es singular, se dijo paseándose por el cuarto, es el singular el sentimiento que esa niña me ha inspirado! Después de todo sería una mujer harto encopetada para un hombre sencillez como yo. Bah! Ésta es una idea de rico mercader. En verdad que no vale la pena de haber venido de mis verdes y alegres montañas para abrigar pensamientos tan tristes! Como si fuera tarea muy dulce trabajar y enriquecerme para ella y hacerme viejo al lado de una mujer tan hermosa. Hay en la Cité muchachas bonitas; pero son tantas y entrometidas... Sibyll, pero, estoy loco? Casi lo creo. ¿Quién me mete ahora a pensar en muchachas y en casamientos? Hum! De todos modos, quisiera saber lo que piensa ella de Marmaduke y éste de ella. Mientras A Wyn se hablaba de tal manera, Marmaduke habíase vestido con presteza y había sacado del cofre el dinero que contenía; luego había dado una muestra de su generosidad a Madge y rogó que le acompañase junto a Warner, de quien quería despedirse. La vieja mientras murmuraba gracias y bendiciones con la moneda de oro en la mano le condujo a la destrozada escalera Marmaduke; la siguió con miedo y llamó a la puerta del sabbio sin obtener respuesta. — Ah, señor! ya podéis entrar, dijo Madge, aunque disparáreis una bomba a sus oídos no conseguiríais oyera. Y uniendo la acción a la palabra abrió la puerta y la volvió a cerrar cuando el joven hubo entrado. La habitación estaba llena de humo; a través de aquella

tinguida familia, regresando después del anochecer a esta ciudad. Según nuestras noticias, se propone S. S. Ilma. trasladarse al vecino pueblo de Alayor sobre el 19 del actual, pasando en dicha villa algunos días para dedicarlos a la Santa Pastoral Visita de la tercera población de Menorca más importante en número de almas...

La fiesta del Glorioso Padre de la Providencia De año en año va aumentando la devoción que los mahoneses y los buenos hijos del vecino caserío de Lluemesanas profesan a San Cayetano.

Lo demuestran palpablemente al conmemorar la Iglesia su fiesta titular, acudiendo presurosos a postrarse ante la sagrada imagen de su querido Padre y especial protector. La celosa Junta de Obra de la iglesia de Lluemesanas dispuso el acertado programa de los cultos que debían celebrarse...

El domingo día seis, anterior a la fiesta, hubo misa solemne, interpretándose una partitura a tres voces y al atardecer se cantaron solemnes completas y las tradicionales coplas de San Cayetano.

El lunes, día 7, fiesta del Padre de la Providencia, contribuyó al mayor esplendor la asistencia del Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis, que a las ocho llegó a Lluemesanas, siendo recibido y aclamado por la mencionada Junta...

El martes, fiesta de la Virgen, a las siete y media celebrará el Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo la misa de comunión, quedando invitadas a dicho acto todas las Asociaciones religiosas de esta ciudad...

En el domicilio del citado señor maestro, se sirvió espléndido desayuno. A las nueve y media fue la misa mayor, siendo celebrante el reverendo don Narciso Panedas presbítero...

Santo el reverendo don Juan Merca dal presbítero, cura párroco de San Francisco, invitando a todos los presentes para que se preparen a festejar el año próximo el cuarto centenario de la aparición de la Santísima Virgen y del Niño Jesús en Santa María la Mayor de Roma en la noche de Navidad del año 1517.

El nuevo señor Alcalde don Gabriel Pons honró con su asistencia los solemnes cultos, dando con ello prueba palpable del fiel cumplimiento de sus deberes. La parte cívica contribuyó a dar calor y vida a los festejos celebrados...

Bien merecen los pueblos y entidades que saben honrar dignamente a sus gloriosos Patronos y Titulares. Un aplauso a Lluemesanas, y ¡viva San Cayetano!

La exposición diaria A pesar de que se suspende durante el solemne Octavario que en honor de la Virgen Santísima en el misterio de su Asunción gloriosa se celebra en Santa María, todos los días, como digno final de los cultos que se celebran al anochecer...

La Sección de Alayor Festejó con solemne vigilia general el undécimo aniversario de su fundación, predicando oportuna plática el Rdo. don José Mercadal, pbro., y celebrándose solemnes cultos, con mucha concurrencia de adoradores. Se distribuyeron en la misa cantada 60 Sagradas Formas.

La fiesta titular de la parroquia de Santa María Es la de la Asunción de Nuestra Señora, que celebra la Iglesia el próximo martes. Con tan fausto motivo se preparan los acostumbrados solemnes cultos en nuestra parroquia matriz...

El martes, fiesta de la Virgen, a las siete y media celebrará el Excelentísimo e Ilustrísimo señor Obispo la misa de comunión, quedando invitadas a dicho acto todas las Asociaciones religiosas de esta ciudad a las diez será la misa mayor con sermón, y por la tarde, después de solemnes vísperas, se verificará la acostumbrada procesión...

la capilla de música que tan sabiamente dirige el maestro Rdo. don Damián Andreu presbítero, cantándose las tradicionales coplas del Octavario.

La fiesta de San Tarsicio También la conmemora la Iglesia el mismo próximo martes.

Y estos Turnos, puestos bajo la égida del Glorioso Protomártir de la Eucaristía, la celebrarán en la forma de los años anteriores, concurriendo a la misa de comunión que celebrará S. S. Ilma. en Santa María.

Por la tarde habrá fiesta solemne en San Francisco, imponiéndose a algunos Tarsicios el Distintivo de su constancia, predicando el Rdo. don Miguel Pons Seguí, pbro., y cantándose solemne Te Deum. Se premiará, después de la procesión de Santa María, la asistencia a las fiestas mensuales, distribuyéndose premios entre todos los Tarsicios.

Novena a San Alberto de Sicilia Continúa celebrándose al anochecer en la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Carmen, donde se venera la imagen de dicho Santo.

Donativos y limosnas para el santuario de Monte Toro Ascienden los recogidos hasta la fecha a pesetas 21.613'40, según consta en el Boletín Oficial del Obispado. Siempre hacen los menorquines un nuevo esfuerzo para que puedan llevarse a feliz término todas las obras en proyecto en el santuario, gracias al celo y entusiasta dirección de nuestro venerable Prelado Diocesano...

Toca ya a su fin la colocación del precioso artesonado del camarín y pronto se empezará a labrar el mármol de Carrara que debe cubrir la parte inferior de las paredes del mismo. En la Secretaría de Cámara y en las respectivas casas parroquiales se continúa admitiendo limosnas para terminar las obras del santuario.

Lo es la de erigir en el Cerro de los Angeles, junto a Gatafe, precisamente en el centro geográfico de nuestra cara patria, un monumento artístico al Sagrado Corazón de Jesús, para que se entronice para siempre en nuestra católica España y la preserve como en estos luctuosos momentos, de toda suerte de desgracias y calamidades. La idea ha sido recibida con entusiasmo por todos los ámbitos de la nación y sus Majestades los reyes de España han encabezado la suscripción popular y nacional cuyas participaciones no pueden ser mayores de una peseta...

participaciones no pueden ser mayores de una peseta. Al entregar la ofrenda debe acompañarse en una tarjetita la firma del donante para encerrar todas las de España en una caja de plomo que se depositará en el pedestal de la imagen. La suscripción en esta Diócesis está abierta en la Secretaría del Obispado, pero para que diera mejor resultado hemos oído que tal vez fuera conveniente que se dieran listas particulares por los respectivos reverendos Párrocos que podrían cuidar de enviar después los limosnas y tarjetas al Centro de Ciudadela.

Se recomienda esta suscripción nacional al alcance de todos, a los católicos de Menorca.

CULTOS

Parroquia de Santa María Domingo 13 de agosto — Misa rezada a las cinco, seis, siete y ocho y doce. A las diez la mayor con homilía por el reverendo señor Cura regente. A las dos y media catecismo para niñas. A las tres y media vísperas, completas y rosario. A las cinco instrucción doctrinal por el citado señor regente. A las siete continúa la exposición diaria del Santísimo.

En la iglesia de San José, catecismo para niños, a las tres.

En la Concepción, catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer. Lunes 14 — A las tres y media se cantarán solemnes las primeras vísperas de la Asunción de Nuestra Señora, y completas. A las seis y media rosario. A las siete menos cuarto laudes solemnes, terminados las cuales se trasladará procesionalmente desde la propia capilla de la nave central de la iglesia, la imagen de la Santísima Virgen en su dichoso tránsito. Acto seguido se expondrá S. D. M. dándose la bendición.

Martes 15. — Festividad de la Santísima Virgen María en su gloriosa Asunción, titular de esta parroquia. — Misa rezada como el domingo anterior, siendo la de las siete que dirá el Excmo. e Ilmo. señor Obispo de comunión general. A las diez la solemne con sermón del misterio por el reverendo señor don José Juaneda, vicario de San Francisco. A las cuatro solemnes vísperas, completas y rosario. A las seis procesión en la que dirá el pontifical el Excmo. señor Obispo, siguiéndole este curso plaza de la Constitución, calles de Isabel II, Rector, San Roque, Buenaire, Hannover y plaza de la Constitución.

Acto seguido después de expuesto el Santísimo Sacramento, se rezará la estación, trisagio, bendición y reserva. Desde las primeras vísperas de esta festividad hasta la puesta del sol de este día, los cofrades del rosario que recibieran dignamente los sacramentos de Penitencia y Eucaristía pueden ganar indulgencia plenaria tantas veces cuantas visiten la propia capilla, rogando por la exaltación de la Santa Iglesia, extirpación de las herejías, conversión de los pecadores, y demás Intenciones de los Sumos Pontífices que concedieron esta gracia.

Después del toque de oración, se practicará el solemne octavario dedicado a la excelsa titular de esta iglesia y terminando se expondrá el Santísimo. Todos los demás días de la semana y a igual hora se celebrarán idénticos cultos.

Miércoles 16 — Al anochecer, después del toque de oración, se practicará el solemne octavario dedicado a la excelsa titular de esta iglesia y terminando se expondrá el Santísimo. Todos los demás días de la semana y a igual hora se celebrarán idénticos cultos. Viernes 17 — A las siete y media misa de comunión para la Obra de las Marías de los Sagrarios.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen Mañana, dominica IX después de Pentecostés, misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. La de siete y media será de comunión para los cofrades y demás devotos de la Santísima Virgen del Carmen. A las diez la misa mayor con homilía que dirá el Lic. Rdo. Sr. Cura Economo. Por la tarde a las tres y media canto de Vísperas, procesión claustral, rezo del Rosario y los cultos del Octavario a San Alberto. A las cuatro y media plática doctrinal por el citado señor Cura Economo.

Enseñanza del Catecismo. — De nuevo y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en el Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

En la iglesia de Santa Eulalia a las ocho misa rezada con explicación del Santo Evangelio y enseñanza del Catecismo.

Lunes 14 misas rezadas a las seis, siete y media y ocho y media. A las mismas horas los demás días feriados. Por la noche se dará fin al Octavario en honor de San Alberto.

Martes 15, festividad de la Ascensión de Nuestra Señora a los Cielos. Misa y demás cultos y enseñanza del Catecismo como el domingo anterior.

Sábado 19, a las siete y media misa rezada con exposición del Santísimo y visita a la Virgen Santísima del Carmen a intención de la Cofradía. En estos actos toma parte la Obra de las Tres Marías. Por la noche, después del rezo del Rosario, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Parroquia de San Francisco Segundo domingo de agosto, a las cinco la primera misa, a las siete misa y ejercicio propio del día 13 en honor de San Antonio de Padua, a las nueve y media la misa de la tropa y a las diez la mayor con homilía por el Rdo. Sr. Cura Párroco. A las tres y media enseñanza de Catecismo y a los tres y media Vísperas y Rosario. Lunes 14, a las ocho misa rezada en sufragio de los difuntos recomendados.

Martes 15, fiesta de la Asunción de Nuestra Señora, misas rezadas a las cinco, siete y nueve y media. A las diez la misa solemne y a las tres y media Vela por el Turno de San Tarsicio. Miércoles 16, a las siete y media misa y comunión para las Marías de los Sagrarios.

Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento Hoy y mañana domingo 13 agosto habrá exposición en la parroquia de Sta. María de siete a ocho de la noche.

Durante el solemne Octavario en honor de la Stma. Virgen, que celebra la citada parroquia matriz, se dará la bendición con el Santísimo todos los días, después de los cultos dedicados a nuestra excelsa Madre en el Misterio de su gloriosa Asunción.

Adoración Nocturna en San Francisco. — Hoy y sábado 12 agosto, Vigilia general solemne de aniversario por los tres Turnos reunidos y en honor de S. Francisco de Asís, titular de la Sección Plática de circunstantes por el Excmo. e Ilmo. señor Dr. D. Juan Torres y Ribas, Obispo de Menorca. Solemne Te Deum. Invitatorio y Trisagio cantados. Laudes con solemnidad. Oraciones de la mañana. Misa solemne con comunión general. Por la adoradora honoraria doña Margarita Carreras Gomila (q. e. p. d.). Se celebra esta Vigilia a puerta abierta.

Martes 15 agosto, fiesta de la Asunción de Nra. Señora y de San Tarsicio. Estos turnos dedicados al glorioso protomártir de la Eucaristía se celebran a la lista de su titular en esta forma:

Misa de comunión a las siete y media en Santa María, que dirá el Excelentísimo e Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, con canto de motete. Vigilia solemne por la tarde en San Francisco empezando a las cuatro. Imposición de distintivos a los Tarsicios distinguidos. Plática por el reverendo don Miguel Pons Seguí presbítero.

Solemne Te Deum. Trisagio cantado. Solemne reserva e himno a San Tarsicio. Asistirán los turnos a la procesión de Santa María y después se repartirán los premios de asistencia.

Santoral

Santo de hoy. — San Eusebio y Santas Clara Virgen e Hilaria. Santo de mañana. — Santos Casiano e Hipólito y Santa Elena. Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Misericordia en San José.

Sección oficial

Ayuntamiento de Mahón

Teniendo concedido permiso esta Corporación municipal a don Rafael Quintana para proceder al derribo de las casas señaladas con los números 15, 17 y 19 de la calle de Buenaire y 11 y 15 de la de la Iglesia, en cuyos solares se ha de levantar la Casa de Correos y Telégrafos y, habiéndose de ocupar con dichas obras la mitad del arroyo de la mencionada calle de Buenaire, queda terminantemente prohibido, mientras duren los derribos de referencia, el tránsito de carruajes por el trazo de la indicada vía comprendido entre las calles de Hannover y de la Iglesia.

Lo que se publica para conocimiento general y exacto cumplimiento. Mahón 10 de agosto de 1916. — El Alcalde Presidente, P. A., Ramón Carreras.

Meteorología

OBSERVATORIO CENTRAL METEOROLÓGICO DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13'30

DÍA 11 DE AGOSTO DE 1916

Dudoso en las Costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa, canal de la Mancha, Cantábrico Norte y Baleares.

Generalmente bueno en las regiones restantes.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

DÍA 11 DE AGOSTO DE 1916

Presión barométrica, 766 0; Dirección del viento, E; Fuerza del viento, Vent. liv.; Estado del cielo, Despejado; Estado del mar, B. azulado.

admófera espesa aparecía, como el ojo de un cíclope la roja luz de un hornillo encendido.

Un ruido sordo, regular, pesado y continuo hirió los oídos del joven, pero cuando su hubo acostumbrado a aquella atmósfera miró a su alrededor sin poder averiguar de dónde salía el ruido. Warner se encontraba en medio de la sala con los brazos cruzados y contemplando a cierta distancia un objeto que Marmaduk no podía distinguir claramente. El joven se armó de valor y se acercó:

— Mi respetable señor, dijo, os agradezco vuestra hospitalidad y vuestras bondades. Suplico me dispenséis el haberos turbado en vuestra hechura... no, no... en vuestros estudios, pero vengo a despedirme de vos.

Volviéndose Adam con aire embarazado y distraído como si no reconociese a su huésped. Por fin, cuando poco a poco recordó le sucedido dirigió una graciosa sonrisa diciéndole:

Amigo mío, me felicito de lo poco que ha podido hacer por vos.

Quizás algún día los que visiten la casa de Adam Warner encontrarán menos frugal comida y cómodo lecho; porque ya lo veis, exclamó de pronto arrastrado por su entusiasmo y apoyando la mano en la espalda de Neville, ya lo veis, desde que estáis en esta casa he alcanzado uno de los principales objetos que ambicionaba.

Acercaos. Y al decir esto arrastró a Marmaduk hacia su máquina o su Eureka, nombre favorito que Adam había dado a su invención.

Neville se apercibió entonces de que el ruido que le había hecho estremecer salía de aquella máquina.

El artefacto aquél aparecía a sus ojos grotesco y repugnante.

De las fauces de una serpiente de hierro que estaba en la boca a rededor de la máquina y cuya cab. se elevaba en

el aire, se desprendía una rápida humareda que lanzaba un vapor a su alrededor.

Una columna de hierro colocada en el centro tenía movimiento regular de vaivén, de modo que todo el mecanismo parecía animado por el ruido y el movimiento.

— A qué me des pedía una pulgada de tierra fuera del globo para levantar el mundo, dijo Adam. Yo no salgo de la tierra y ved, con esta máquina llegaré un día en que se hará mover el globo.

— Santa Madre de Dios, balbuceó Marmaduk. Dignaos reflexionar bien antes de permitir esas bromas, de hacer mover de su sitio una cosa cuya conservación interesa a toda la humanidad. Pensad en lo que sucedería si moviendo el mundo cometierais alguna barbaridad...

— Ahora, no os mováis de este sitio y contemplad, dijo Warner, quien nada había oído de esa juiciosa advertencia.

— Dispensad, exclamó Marmaduk, dirigiéndose apresuradamente hacia la puerta, pero he oído decir que los espíritus son muy malévolos para con los curiosos que se atreven a contemplarles sin estar iniciados en sus misterios. Mientras hablaba, la humareda salía cada vez más densa, y los martillos de hierro machacaban pesadamente la base de la máquina, y la columna subía y bajaba con monótono y sin nuestro son.

El joven estaba verdaderamente asustado. — O, con fiiso ingenuamente, balbuceó, que no soy más que un infeliz ante esas cosas, os desato todo el éxito posible en tanto que vuestra salvación en el otro mundo no esté comprometida y me despidó de vos con la más for humildad.

Además, añadió en voz baja, ruego al Señor que tenga misericordia de vos! Amé!

Y salió escarpado hacia el corredor no respirando libremente hasta que se encontró en la escalera.

— Antes que llame pobre a ese viejo nigromántico y espú.

Exploradores de España

ASOCIACIÓN OFICIAL

Orden del día 13 de agosto de 1916
Reunión: A las 8
Marcha: A las 8 15 al «Club de Verano».

MAHÓN

Programa de las piezas que mañana por la tarde tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Menorca número 70:

- 1.ª «Helado rico...», pasodoble cuplet. — Peñalva.
2.ª «Las dos hermanas Bergamo», mazurka de concierto (primera vez). — J. Pérez.
3.ª «¡Cosas de la calle!», poutpourri. — J. Martín.
4.ª «Las tres gracias», gavota (primera vez). — Juarranz.
5.ª «Los cadetes de Austria», pasodoble. — J. Parés.

Esta noche de nueve a once debe tocar en el paseo de la Miranda la banda municipal y mañana a la misma hora lo efectuará en el paseo de Isabel II.

Ayer tarde tuvimos el gusto de saludar al ex diputado señor don Gabriel Squella, acompañado de su distinguida señora.

Reina curiosidad extrema por saber el resultado de la tercera regata que mañana a las tres y media de la tarde deben efectuar los galeos «Júpiter» y «Vedrinés», patrocinados por los señores Reinés y Fuxá.

Por el Gobernador de Madrid han sido dictadas severísimas y enérgicas órdenes para impedir que el juego haga sus estragos entre las clases sociales.

Es de tener en cuenta la moción del Concejal señor Catchot respecto a que la Banda Municipal se vea más nutrida, pues al presente, son en verdad pocos los individuos que la constituyen.

La palidez del rostro, que tanto preocupa a las jóvenes, desaparece tan pronto como se corrijan los desarreglos, flujo blanco, la inoperancia y desequilibrio nervioso. Dos frascos de jarabe HIPOFOSFITOS SALUD bastan para devolver al rostro su color sonrosado, la salud y la alegría. 25 años de maravillosos resultados. Aviso: recházese todo frasco en que no se lea, en el exterior, con tinta roja, HIPOFOSFITOS SALUD.

En el vapor «Mahón» ha embarcado esta mañana para Barcelona, acompañado de su distinguida esposa y hermana política, el comerciante don Miguel Mercadal.

También ha embarcado en el mismo buque don Guillermo O. fila. Uleven feliz viaje.

MARITIMAS

Esta mañana a las nueve ha zarpado para Alcúdia y Barcelona el vapor correo «Mahón».

Mañana domingo debe fundear en nuestras aguas procedente de Barcelona el vapor correo «Monte Toro».

Pasajeros salidos esta mañana a bordo del vapor correo «Mahón».

Para Alcúdia. — Señores don Antonio Mayol y Leonor Company. — Total, 2.

Para Barcelona. — Señores don Gabriel Tudurí; Magdalena Tudurí; Concepción y Pilar Vanrell; Miguel Tudurí y Guillermo J. O. fila. — Total, 6.

Doctor Muñoz

Médico-Cirujano
Aplicaciones de 808

Consulta: de dos a cuatro.

CALLE NUEVA, 82 (Entrada por el Paseo de Sigüenza)

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 12 agosto.

Lotería Nacional

En el sorteo verificado en el día de ayer, resultaron favorecidos con los primeros premios los números que siguen:

Con 120.000 pesetas

Número 5 435. — Z mora.

Con 65.000 pesetas

Número 25.677. — Barcelona y Madrid.

Con 25.000 pesetas

Número 27.619. — Madrid.

Con 2.000 pesetas

Números 17.801 — 26.995 — 20.318 — 19.376 — 15.939 — 4.045 — 20.359 — 5.063 — 838 — 34.983.

Romanones a San Sebastián

En el tren expreso del Norte marchó a San Sebastián el presidente del Gobierno señor conde de Romanones. Acompañábase el ministro de Gracia y Justicia señor Barroso.

Acudieron a la estación a despedir al señor de Romanones todos los ministros, muchos senadores y diputados y los directores generales.

Antes de partir el tren, el ministro de Estado señor Jimeno mostró al Conde un telegrama, que leyeron ambos señores reservadamente, no pudiéndose averiguar de qué trataba.

Parece que el mencionado telegrama se refiere a algo del extranjero, habiendo únicamente manifestado el señor Jimeno que trataba de cosas del servicio.

El señor conde de Romanones propone volver a Madrid dentro de ocho o diez días para presidir otro Consejo de ministros.

El subsecretario de Gobernación

Mañana saldrá para Valladolid el subsecretario de Gobernación quien permanecerá en dicha capital varios días.

S. M. el Rey a Santander. Don Alfonso XIII salió en auto para Santander donde vive en la Real familia.

De madrugada en el ministerio de Gobernación facilitaron a los periodistas un telegrama de Santander en el que se da cuenta de haber llegado a aquella ciudad S. M. el rey don Alfonso XIII y sus acompañantes. El recorrido se hizo sin tener novedad alguna.

Del Extranjero

Madrid 12 agosto.

Parte francés de la tarde

Desde París en radiograma expedido por la torre Eiffel comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas francesas, detallando las últimas operaciones.

Al norte del Somme nuestra artillería ha abierto un violento fuego sobre las posiciones enemigas, destruyendo algunas fortificaciones y trincheras.

Durante el curso de la operación de nuestra artillería emprendimos algunos ataques de infantería en los que hicimos prisioneros y cogimos seis ametralladoras.

En el bosquecillo del norte de Handecourt ocupamos un punto enemigo después de reñir ruda lucha en la que el enemigo fué completamente derrotado.

En la orilla izquierda del Mosa

realizamos un audaz golpe de mano contra las posiciones alemanas establecidas al este de la cotta 304, causándole gran número de bajas y haciéndole muchos prisioneros.

En la orilla derecha del Mosa hay regular actividad de artillería, librándose pequeñas escaramuzas entre las tropas de infantería, en las que se lucha haciendo uso de las granadas de mano.

El cañoneo es intermitente en el resto del frente.

Nuestros aviadores han conseguido algunas ventajas en las luchas aéreas que han sostenido con los aviones enemigos.

En la noche del 9 al 10 nuestras escuadrillas aéreas emprendieron raid bombardeando las estaciones de Oanierres y Besancourt, en las que se pudo apreciar habían causado grandes daños nuestras granadas.

Un avión enemigo fué derribado por nuestra artillería en el sector de Fleury.

Otro fué averiado, cayendo también en nuestras líneas por serle el viento contrario para aterrizar en las líneas enemigas.

Parte francés de la noche

El parte del Estado Mayor francés de las once de anoche que transmiten desde París dice:

En la región del Somme los franceses han conquistado varias trincheras alemanas, estableciendo su nueva línea en la cresta situada al sur de Maurepos.

Al norte del bosque Hem, después de un pequeño combate, ha quedado en nuestro poder una trinchera fuertemente organizada por el enemigo, y en el bosquecillo inmediato cayeron también en nuestro poder dos trincheras más, cogiendo además 150 prisioneros y 6 ametralladoras.

Al sur del Somme se ha entablado una gran lucha de artillería, que aún continúa muy insistente.

En el frente de Verdún el enemigo ha bombardeado nuestras primeras y segundas líneas de defensa en la región de Chatancourt y sector de Triaumont y Fleury, causándonos pequeños daños materiales.

Un avión alemán ha sido derribado al sur de Dumont, cayendo el aparato algo averiado en nuestras líneas, cogiendo prisioneros a sus dos tripulantes.

Parte ruso

De Petrogrado en telegrama oficial comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas moscovitas en el que se da cuenta de las últimas operaciones sostenidas en aquel frente.

En nuestro frente occidental después de un reñido combate en el que intervinieron las tropas de infantería ocupamos la orilla derecha del Horopetz, infligiendo muchas bajas al enemigo.

Avanzamos hacia la confluencia de los rios de Lipa y Zorotaié.

Perseguimos al enemigo que replegase desordenadamente hacia Piementa dejando en nuestro poder buen número de prisioneros.

Después de una brillante operación ocupamos la orilla derecha del Ristriza apoderándonos de la estación de Chiplina.

El enemigo hizo saltar un puente tendido sobre el mencionado río el cual quedó completamente destruido.

Progresamos considerablemente en Vorotki, Ecy y Soutchaya.

El día 9 en combate aéreo obligamos a un avión enemigo a tomar tierra rechazando a otros dos que intentaban un vuelo de reconocimiento.

Nuestros aviones efectuaron importantes vuelos regresando indemnes a nuestro campo de aviación.

En el Cuácaso rechazamos a los turcos al oeste de Gumikán.

Siguen encarnizados los combates que se sostienen al norte de la línea de Ruszb.

Hemos hecho muchos prisioneros a los turcos en las últimas luchas que hemos sostenido.

Parte alemán

Desde Berlín radiotelegraman el parte oficial del cuartel general alemán, facilitado a las doce de la noche que dice:

Al norte de Somme los ingleses organizaron un ataque que fué fracasado por nuestros soldados.

También fué rechazado por los alemanes un ataque de las tropas indígenas, causándole algunas bajas.

En el frente de Verdún nuestra artillería con sus eficaces disparos, ha causado serios destrozos en las dos primeras líneas de defensa enemiga, haciendo también algunas bajas.

En el bosque de Hem los franceses apoderáronse por sorpresa de una trinchera, que fué seguidamente reconquistada por nuestros soldados, que al rehacerse, atacaron al enemigo obligándole a retroceder causándole muchas bajas.

Frente oriental. — Al norte del río Stochod entre el lago Wzizem y Smorgon hemos rechazado débiles ataques de los rusos.

En el frente de Stochod después de varias derrotas del enemigo limitóse a una gran actividad de la artillería, fracasando algunos ataques parciales intentados por los rusos en diversos puntos del frente.

Al sur de Telvez desarrolláronse algunas luchas que adquirieron gran amplitud.

En otros puntos, importantes ataques han permitido al enemigo ganar un poco de terreno siendo detenido por los ataques de los alemanes.

Al sudoeste de Monastecina en el ángulo del Dniester, un ataque de numerosas fuerzas rusas, cuyo contingente era más del doble de nuestras tropas, obligó a nuestras fuerzas a ceder en algunos puntos, si bien el enemigo no logró grandes ventajas, pues fué contenido en su avance por un contraataque de nuestros soldados que recibieron un pequeño refuerzo.

En los Kárpates han resultado infructuosos todos los esfuerzos del enemigo para quitarnos las ventajas que conquistamos últimamente.

En los B. kaint al sur de Vian débiles fuerzas enemigas hicieron acto de presencia siendo rechazados.

Parte austríaco

El parte dado por el generalísimo de las tropas austrohúngaras, que comunican desde Viena en telegrama oficial, dice lo que sigue:

En el frente ruso, el ejército del archiduque Carlos, que lucha en la región de la Bukovina, ha rechazado enérgicamente al enemigo, al que ha causado muchas pérdidas.

Continúa la actividad en el frente que ocupa el ejército del general Hindenburg, aumentando su intensidad la lucha en Volhynia.

Fueron sangrientamente rechaza-

zados los ataques del enemigo contra nuestras posiciones de Stochod y Razovitz. El enemigo atacó en grandes masas llegando a la lucha atacándose ambas tropas con furor y siendo al fin rechazadas las tropas moscovitas que dejaron en el campo gran número de muertos.

En las filas rusas había tropas siberianas y de la Guardia.

Delante de nuestras líneas el campo se ha convertido en un inmenso cementerio de rusos, siendo incalculable el número de muertos que han tenido los rusos en estas operaciones.

La táctica rusa consiste en enviar soldados a la muerte sin consideración alguna. Las columnas marchan en apretado haz haciendo verdadero estrago en ellas nuestro certero fuego.

En el frente italiano se han librado algunos combates de los que faltan detalles pudiéndose únicamente adelantar que en la desembocadura del Isonzo nuestros hidroaviones han bombardeado una batería enemiga y el aerodromo de Corgo pudiendo observar que las granadas arrojadas desde nuestros aparatos hicieron muchos blancos destruyendo obras y provocando incendios.

Otro parte austríaco

De Viena en telegrama oficial comunican el nuevo parte dado por el generalísimo de las tropas austrohúngaras que dice así:

En el frente ruso en la altura al sur de Zivio rechazamos los ataques de las fuerzas moscovitas causándole gran número de bajas.

Igualmente fueron rechazados los ataques que los rusos emprendieron contra nuestras posiciones del norte de Wzricow.

El enemigo atacó la región del ferrocarril de Garmy a K wel siendo detenido por el fuego de nuestras tropas, sufriendo muchas pérdidas.

En el frente italiano nuestras tropas tomamos las posiciones enemigas de las alturas de Doberbo.

Los italianos contraatacaron siendo rechazados.

En esta región hicimos 4 000 prisioneros.

En Goritzia abandonamos cuatro cañones que eran un obstáculo para nuestra marcha los cuales fueron inutilizados.

Parte italiano

Desde Coltano comunican el parte oficial facilitado por el generalísimo italiano ayer noche que es como sigue:

Perseverando vigorosamente en el violento ataque iniciado el día 9 en los sectores del monte San Miguel y San Martino, nuestras valientes tropas del tercer cuerpo de ejército, conquistaron la fuerte línea enemiga entre Vipreo y el monte, rechazando al enemigo que retiróse desordenadamente al este del valle, dejando en nuestro poder parte de su retaguardia con mucho material.

Al este de Montfalcone ocupamos San Martino y la llanura de Owedo, llegando nuestra línea hasta el valle.

Al este de Goritzia el enemigo atrincherado resiste los ataques de nuestras tropas.

En los montes de San Gabrieli y San Marcos llegamos en nuestro ataque hasta las pendientes occidentales de estas posiciones.

Los aviadores enemigos bombardearon Venecia, sin causarnos daños.

Una de nuestras escuadrillas bombardeó Puvacina, causando daños.

Somunios inglés

De Londres dicen que el Almirante Jellicoe ha manifestado que, según un comunicado del general sir Douglas Haig, la situación de

las tropas británicas que luchan en el frente belgo-francés no es muy satisfactoria.

Dice el referido comunicado que ha sido detenido y rechazado el enemigo en su intento de avance hacia Saint Martu y Puelch.

Nuestros morteros y ametralladoras hicieron estragos en las filas enemigas.

Nuestros aviadores continúan bombardeando los puestos enemigos, habiendo sido derribados en lucha aérea y por nuestra artillería varios taubes enemigos.

Las pérdidas de los rusos. La prensa militar de Viena dice que las bajas que han tenido las tropas moscovitas en la última ofensiva, ascienden a la enorme cifra de 500 000 hombres.

Dice la referida prensa, que hay internados en los hospitales establecidos por la Cruz Roja en diferentes puntos unos 300.000 heridos, sin contar los que hay en los hospitales militares, lazaretos de sanidad y casas particulares.

En los círculos bien informados de Viena se estima que las pérdidas que han tenido los rusos, entre muertos y heridos, ascienden a 750 mil hombres, si bien no puede precisarse con exactitud el número de bajas, puesto que el enemigo no da nunca en sus partes oficiales el número exacto de pérdidas sufridas.

Los franceses en Salónica

Las últimas noticias que llegan de Salónica dicen que el ejército francés ha bombardeado con éxito a la ciudad de Diclan.

Los proyectiles franceses derrumbaron muchas casas, destruyendo también algunos puntos fortificados.

Victoria de los rusos

Anunciase oficialmente que las tropas rusas han ocupado la unión del ferrocarril al sur de Stanislaw, haciendo emprender al enemigo una retirada desordenada.

El Presidente de la República francesa

De Lyon comunican que el Presidente de la República Mr. Poincaré, acompañado del ministro del Interior, ha pasado dos días en el frente de batalla, visitando las ciudades de la Alsacia redimidas.

Las calles empavesáronse con los colores nacionales de Francia y se celebraron actos de júbilo.

El Presidente Mr. Poincaré hizo entrega de una bandera a los veteranos alsacianos del 1870. El acto fué en extremo patriótico y emocionante.

Incendio en un transatlántico

De Atenas comunican que a bordo del transatlántico «Eletbria», que llevaba unos 1 200 pasajeros, se declaró un formidable incendio, a consecuencia del cual murieron 40 pasajeros, habiendo también muchos heridos.

El último raid de los zepelines

De Londres dicen que en el último raid que llevaron a cabo los zepelines alemanes el miércoles pasado, las bombas arrojadas desde los dirigibles destruyeron 4 casas, averiando 3 tiendas y 30 viviendas.

Desde Washington

De Washington comunican que se ha comprobado que las explosiones de los vagones de municiones y explosivos son debidas a complots.

La policía ha hecho varias detenciones, continuando sus pesquisas.

MENCHETA.

Espectáculos

TEATRO VERANO. — Hoy sábado a las veintuna treinta, grandiosa sesión de cine solo a precios populares, estrenándose los episodios quinto y sexto de la película «El diamante celeste».

Para mañana domingo dos sesiones una a las veinte treinta y la otra a las veintidós treinta, proyectándose en todas las mismas episodios de «El diamante celeste», tomando parte además en ambas sesiones el aplaudido dueto «Les Viveskis».

Para vender

Procedentes del derribo de la casa que ocupaba el «Círculo Montecarlo», se venden puertas, ventanas y cerchas materiales a precios económicos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch," es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones.

Funciona automáticamente. La pluma es abastecida con introducir la simplemente y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica. Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma.

Sencillo para llenarlo. No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto.

Economía de tinta. La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Table with 2 columns: Description of ad placement and Price in ptas.

Hasta 14 centímetros: Doble precio que para los de 6 centímetros. Hasta 22 centímetros: Triple precio que para los de 6 centímetros.

Table with 2 columns: Description of ad placement and Price in ptas.

Del ancho de tres columnas. Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Table with 2 columns: Description of ad placement and Price in ptas.

Medio página. Doble precio que el señalado para un cuarto de página. Página entera. Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with 2 columns: Description of funeral notices and Price in ptas.

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación...

ZARZAPARRILLA MÚNERA. GARANTIA DE BUENA SALUD ES LA SANGRE PURA LA ZARZAPARRILLA MÚNERA HACE SANGRE PURA. CORRIGE LAS IMPUREZAS DE LA SANGRE QUE CAUSAN LOS HERPES, EXCEMAS, ERUPCIONES CUTÁNEAS, GRANOS, ZARZAPARRILLA MÚNERA HACE SANGRE PURA.

LAS MEJORES TINTAS PARA ESCRIBIR son la PELIKAN y la ELEPHANT. Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero. Depósito en Menorca, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Cotización de la plata facilitada por la casa Marret Bonnin Figueras y C.ª de Barcelona

Table with 2 columns: Description of silver items and Price in ptas.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris

Table with 2 columns: Description of silver items and Price in ptas.

Librería de Manuel Sintes Rotger. Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN. Obras recibidas esta semana: BURGOS (Carmen de) — Conciertos de artista 4 00, CAMBA (Julio) — Alemania 3 50, COSAL (Julian del) — Sus mejores poesías 8 50, MARTINEZ SIERRA (G) — Abril melancólico 8 00, ORTEGA MUNILLA (J.) — El pájaro pardo 3 50, ORTEGA GASSET (José) — El espectador 3 50, TRIGO (Felipe) — Si sé por qué (Novela) 3 00.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES. Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas y cinco céntimos y la presentación de diez o quince como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

Indicador Gratuito. En esta sección publicaremos GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Mapa de Mallorca. En los talleres de Amengual y Muntañer, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que, por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación.

Postales del Quijote. Del año 1735, editadas por la Casa de don Antero Concha, de Guda's'ara; se venden en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 11, Mahón.

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN. Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras. Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias. Trabajo económico y esmerado.

De interés para los Maestros de instrucción primaria. VICENTE PINEDO. Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.

Papel higiénico Salud. Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico. El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS.

Aventuras de Jack Lynx. El Detective misterioso. La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy. Semanalmente aparecerá un nuevo cuaderno de 61 páginas con cubierta en terciopelo.

Casa Buenaventura. Juguetes, Beldades y Perfumes.